

# LA OPINIÓN

DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

Año XXIII

TARRAGONA: Sábado 21 de Agosto de 1897

Núm. 199

## JUICIOS DE UN PERIÓDICO

El periódico inglés «The Newcastle Daily Chronicle», correspondiente al 10 de Agosto, publica el siguiente artículo:

«Los telegramas últimamente recibidos de España no dicen nada nuevo sobre el asesinato del Sr. Cánovas del Castillo; pero alejan por completo todo temor sobre las consecuencias políticas del execrable y sangriento crimen. Muchos, que no han seguido atentamente la marcha de los acontecimientos en España durante los veinticinco años últimos, temieron que la inesperada y desastrosa muerte de político tan eminente y de estadista tan sabio como Cánovas del Castillo sería seguida de un levantamiento formidable, de la declaración de estado de sitio en toda la península y hasta de la caída del Trono. Se han equivocado, afortunadamente, los que así pensaron, pues pasó ya para no volver en aquel país, el tiempo de las revoluciones y de los pronunciamientos.

España disfruta un largo período de régimen constitucional y está gobernada por una Reina altamente simpática á los sentimientos caballerescos de los españoles, tanto por su sexo como por la discreción y cordura que ha demostrado siempre en la dirección de los negocios públicos. Hubo, en verdad, tiempos en que el asesinato de Cánovas habría puesto en verdadero peligro á las instituciones, y hasta habría sido motivo para encender una guerra civil; pero estos tiempos, repetimos, han pasado, por fortuna. La Regencia de doña María Cristina ha modificado aquel orden de cosas y ha conseguido extinguir poco á poco los profundos sentimientos y odios políticos que dividían á los españoles. Bien puede asegurarse que en la historia moderna nunca ha estado España tan unida como se encuentra ahora; lo ha demostrado en más de una ocasión durante el gobierno del que tan apropiadamente llaman algunos el Pitt español y al tener conocimiento de su inesperada y trágica muerte, todos los españoles, sin distinción de partidos, han protestado del asesinato brutal, pero ni uno solo ha sido capaz de alterar el orden.

Mucho antes de que el pueblo tuviera noticia del horroroso suceso de Santa Agueda, los hombres notables de los partidos políticos se habían puesto ya incondicionalmente al lado de la Regente. En una palabra: la nación entera se ha puesto ahora á disposición del Trono y del Gobierno, del mismo modo que cuando falleció el Rey D. Alfonso XII, como lo hizo después cuando la actitud de los Estados Unidos provocó tal tirantez de relaciones entre ambos pueblos, que todos temíamos un rompimiento inevitable.

No es esta, ciertamente, la ocasión más oportuna para las alabanzas; pero tenemos el deber de felicitar á España por su digna manera de soportar este rudo golpe, en medio de tantas desgracias como la rodean. Ningún otro pueblo ha dado ejemplo más admirable de sensatez y cordura en infortunio tan grande.

El general Azcárraga, que hasta ahora era para nosotros desconocido, debe ser muy popular en España. Al invitarle para ocupar interinamente el puesto que el crimen del asesino Angiolillo dejó vacante, la Reina ha dado una nueva prueba de perspicacia y de su acierto para elegir al hombre necesario en el momento preciso. Ahí cuando entre los conservadores hay hombres de grandes dotes y con merecimientos para sustituir á Cánovas, parece

que la elección de Azcárraga ha sido recibida, no sólo con agrado, sino hasta con entusiasmo.

Este general no es un hombre político, en la verdadera acepción de la palabra. No tiene ambición personal ninguna, y desconoce la ciencia parlamentaria. Pero, en cambio, tiene muy modestas aspiraciones, una probidad aquilatada é intachable y una aptitud excepcional, tanto para organizar como para administrar, debiendo ser por todo esto uno de los hombres públicos más queridos y respetados de España.

Antes de desempeñar la cartera de Guerra en el Gabinete presidido por Cánovas, fué capitán general de Valencia, y allí supo captarse las simpatías y la estimación de todos. En el Ministerio de la Guerra organizó de admirable manera el envío de los refuerzos á Cuba; posteriormente, cuando el Gobierno se encontró sorprendido con la insurrección filipina, siendo preciso improvisar materialmente un nuevo ejército, el general Azcárraga acometió la empresa con su energía característica; y todos pudimos ver con la mayor sorpresa, en un plazo relativamente corto, como España ponía en pié de guerra 250.000 hombres perfectamente equipados con armamento moderno.

Azcárraga tiene, á juicio nuestro, tanto acierto para administrar como talento para organizar, y es indudablemente el hombre que necesita España en las circunstancias presentes. Creemos, pues, que su nombramiento será recibido con verdadero agrado por la inmensa mayoría de los españoles; y mucho nos equivocáramos si en su nuevo cargo no demuestra el mismo acierto y la misma actividad que en la Capitanía general de Valencia y en el Ministerio de la Guerra.

España es acreedora, en su triste situación presente, á la simpatía y al respeto de todos los pueblos civilizados. Los admiradores del valor, de la abnegación y del patriotismo deben admirar hoy á los españoles. Hasta los elementos parece que han declarado la guerra á la desgraciada España. Hace dos años que una perliñaz sequía devastó la mayor parte de sus campiñas, tan fértiles y tan risueñas; y actualmente la misma calamidad extiende la miseria y el hambre por sus provincias meridionales.

En medio de estos desastres, cuando la naturaleza le niega sus dones; cuando la tarifa Méline ha cerrado los mercados franceses á los vinos españoles, ocasionando con esto una pérdida anual de 200 millones de pesetas, y cuando España se vé obligada á sostener una guerra colonial, cuyo término felizmente parece cercano, el plomo de un asesino la priva del mas ilustre de sus hijos, comprometiendo seriamente la marcha de su política en tan críticas circunstancias.

Si la consideración y el respeto de los demás pueden servir de consuelo en las adversidades, tenga España en su desventura la triste satisfacción de saber que inspira la mas ardiente simpatía y la mas profunda admiración á todas las naciones, que sinceramente desean luzca para ella una nueva era de prosperidad y de paz.»

## LA POLITICA FUERA DE ESPAÑA

En los Balkanes

A la vuelta de su viaje á Constantinopla, en donde el príncipe Fernando de Bulgaria ha hecho la inequívoca demostración de su lealtad con respecto al Sultán de Turquía, su soberano directo, se han celebrado en Sofía solemnemente las fiestas

dedicadas á conmemorar el décimo aniversario de su reinado. Después de las protestas del leal sumisión hechas al Sultán por el príncipe Fernando, á nadie queda el derecho de atribuir, al menos sin tener motivos muy serios para hacerlo, á un político tan discreto y tan experimentado, como ha demostrado serlo el soberano de los búlgaros, las intenciones que en un momento dado se le prestaron acerca de que perseguía la proclamación de la independencia del país que hoy gobierna.

Verdad es que el orden natural de las cosas está que Bulgaria y su príncipe alimenten aspiraciones semejantes á las que han realizado poco á poco los pequeños Estados vecinos suyos. Verdad es que cuando Sofía mide el camino que han recorrido Servia y Rumania, desde que, simples provincias, vivían sometidas al régimen común del Imperio otomano, hasta el día en que el reconocimiento de su erección en reinos aportó la sanción de Europa á la proclamación de su independencia; verdad es que cuando los búlgaros recuerdan las etapas sucesivas de esa larga y penosa marcha la conquista de la libertad y de la plena soberanía, sería preciso que fuesen más que hombres ó menos que hombres para no suspirar por el mismo ideal y por no trabajar para la realización de esas mismas esperanzas.

Existe manifiestamente una ley que rige la evolución de los pueblos; y existe también, en la historia de Oriente y de las nacionalidades cristianas del Imperio otomano, una especie de notorio destino, que se cumple lenta, pero seguramente y tomando por instrumento á los hombres mismos aunque á despecho de las culpas, de la precipitación, de la ignorancia de los unos, y á pesar también de la resistencia obstinada, de la ceguera, de la ira de los otros. Más claro: tanto como sería pueril é injusto rehusar á un Estado que tiene la historia, el presente y la situación de Bulgaria el derecho de coadyuvar á la preparación de un tan hermoso porvenir, sería también insensato é imperdonable que los búlgaros de hoy intentasen caminar más que el tiempo, forzar la marcha de la historia y lograr de una sola vez los beneficios que han de ser resultado de sucesos largamente preparados, lo cual sería lo mismo que confiscar en provecho de una sola generación, en exceso ávida, la plena herencia de los tiempos... Esto es lo que han comprendido en Sofía, desde el príncipe soberano hasta el último de sus súbditos, y esto es lo que ha dado á las fiestas celebradas allí un carácter de reservado y tranquilizador patriotismo, que ha hecho excelente efecto en toda Europa.

Europa!... he aquí la palabra que deben tener siempre presente todos los amigos verdaderos de su patria, no en Bulgaria solamente, sino en toda la península de los Balkanes, y aún más se puede decir: en todo el Oriente. Ya dijo tiempo atrás un autorizado político, hablando de la compleja cuestión oriental, que sin Europa nada su puede hacer que sea sólido y permanente: pero con Europa todo es posible. Este es el principio que Grecia olvidó la primavera pasada y que los azares de la guerra se han encargado de recordárselo tan duramente. Este es el principio que el príncipe Fernando y sus ministros se muestran decididos á seguir, desoyendo las impaciencias de algunos desaconsejados, y del cual poco tardarán seguramente en recoger óprimos frutos.

Es muy digno de ser notado que los franceses sean precisamente, dentro de la satisfacción general que el hecho ha causado

en Europa, quienes con mayor fruición celebren lo que ha venido en llamarse las discreciones del príncipe Fernando, cuando en realidad no son sin duda otra cosa que resultado de una profunda convicción. Enlazando ahora esa observación con la inteligencia que se dice existir entre los Gabinetes de Paris y de San Petersburgo—veremos si la visita que el presidente de la República va á hacer al Czar Nicolás II logra aclarar un poco ese punto oscuro de la política general—podríamos quizás deducir que á quien más concierne que Bulgaria permanezca aun bajo la tutela del Sultán es Rusia precisamente, recordando al mismo tiempo que el príncipe Fernando está por completo garado á la influencia moscovita.

Esto explicaría quizás, bien que de un modo indirecto, el desagradable incidente surgido entre los Gobiernos de Sofía y de Viena, del cual hablaremos extensamente otro día si es que alcanza un desarrollo serio.

## SUETOS

Con gran concurrencia de espectadores se celebró ayer tarde en la Plaza de Toros el anunciado Festival.

Todas las piezas del programa fueron magistralmente interpretadas bajo la dirección del competente maestro Sr. Rodoreda. Lucióse también y fué muy aplaudida, la banda del Regimiento de Albuera ejecutando con gran ajuste la preciosa pieza «Sigur» y algunas otras de su vasto y escogido repertorio.

Después de la ejecución de «Los nets dels Almogavers» leyóse el fallo del Jurado, resultando adjudicados los tres premios, respectivamente, á las sociedades: «Eco Re, ublicano», de Reus, «Catalunya Nova», de Barcelona, y «La Unió», de Vilaseca.

Gran parte del público recibió con muestras de desagrado el fallo recaído, y algunos elementos perturbadores insultaron de palabra y obra en la Rambla de San Juan á una de las sociedades premiadas.

No nos metemos á discutir el fallo del Jurado, pues por ocupaciones perentorias no pudimos asistir al Certamen; pero sí, que debemos hacer constar nuestra más enérgica protesta contra el brutal atropello de que fué objeto la sociedad mentada.

Ha llegado á esta capital nuestro querido amigo y correligionario D. Pedro Inglada, á quien enviamos nuestra sincera bienvenida.

Nuestro apreciable colega zaragozano *Diario de Avisos*, acaba de experimentar un rudo golpe, con la pérdida de su propietario é inteligente director nuestro particular y excelente amigo y compañero D. Calixto Ariño y Sambla, fallecido en Zaragoza á las 11 de la mañana del jueves último.

Era el Sr. Ariño un cumplido caballero, distinguido periodista, hombre de acción y de generosos sentimientos, á la vez que amantísimo esposo y cariñoso padre, mereciendo la estimación de cuantos tuvieron ocasión de tratarle, sin que jamás hiciera distinción en las clases de las personas que á él se acercaron para consultarle.

Años hace que se hallaba retirado de la vida política que tantos sinsabores le costó, declarándose independiente y en pro de los intereses públicos, luchando con la enfermedad que le ha conducido al sepulcro.

Reciba su distinguida familia y la Redacción del colega nuestro más profundo pésame por tan irreparable pérdida, siendo muy difícil de sustituir en el cargo que ocupaba el buen patriota Ariño.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad al distinguido joven D. Baltasar Puig de Bacardí, hijo de nuestro ilustrado amigo y paisano D. Mariano Puig y Valls, diputado á Cortes por Granollers.

Deseeámosle grata estancia entre nosotros.

EXTRATO DE LA

## Sesión del Ayuntamiento

Con asistencia de cinco concejales, se celebró anoche, á las nueve, sesión pública ordinaria bajo la presidencia del Sr. Miró.

Este participó al consistorio tener ya ultimados los presupuestos para la instalación del gabinete antropométrico, según reciente disposición.

Se aprobó la distribución de fondos para las atenciones municipales del mes actual.

Se desestimó una instancia del mozo Ramón Argilaga.

En vista de una instancia de los vecinos de la calle del Conde de Rins pidiendo una subvención para atender á los gastos de adorno de aquella vía, se acordó conceder igual cantidad que á la calle del Cos del Bou.

Pasaron á informe otras instancias.

Verificado el sorteo de vocales asociados que han de constituir la Junta municipal, fueron elegidos:

D. Jaime García Freixas

» Mariano Oller Icart

» José Corbella Roca

» Marcos Brull Pons

» Ramón Adserá Rins

» Pablo Sordé Solé

» Salvador Jordá Arnalich

» Eudaldo Roca Martí

» Antonio Corbella París

» Ginés Pagés Juliá

» Agustín Musté Sandoval

» Francisco Icart Alujas

» Francisco Mestres Figueras

» Enrique Martínez Galitia

» Juan Vinadir Bonet

» Ramón Salas Ricomá

» Francisco Casas Ferré

» Juan Santamaría Mañé

» Domingo Dalmau March

» Jaime Pallerols Fortuny

» José M.<sup>a</sup> Canals Badía

» Rafael Fontova Gavaldá

» Carlos Montañés Farriols

» Esteban Gómez González.

» Baldomero Bosch Espuny

» José Sanjuan Blanch

El Sr. Sabater pide la palabra para hacer algunas preguntas al presidente de la comisión de festejos; mas como éste está ausente, á ruegos de la presidencia aplaza el Sr. Sabater su interpellación.

Nuestro Reverendísimo Prelado ha firmado antes de su marcha los siguientes nombramientos:

El del Rdo. D. Francisco Porta, para coadjutor de Solivella.

El del Rdo. D. Luis Olivé, para regente de Almusara.

El del Rdo. D. Juan Sedó, para ecónomo de Tamarit.

El del Rdo. D. Benito Cabré, para coadjutor de la Selva.

El del Rdo. D. Daniel Bamis, para coadjutor de Vilallonga.

El del Rdo. D. Manuel March, para coadjutor de Plá de Cabra.

El del Rdo. D. Juan Blanch, para coadjutor de Gratallops.

El del Rdo. D. Pedro Vallvé, coadjutor de Guimerá.

El del Rdo. D. José Sabatè, coadjutor de Vilavert.

Y el del Rdo. D. Francisco Ferré, coadjutor de La Riba.

Dicen desde Barcelona:

«Ayer mañana hubo un regular escándalo en la estación del ferrocarril de Francia. Estaba anunciada la salida para Tarragona de un tren, conduciendo á precios reducidos á muchos viajeros, al objeto de asistir á la corrida de toros.

La compañía del ferrocarril fundada en que el tren estaba anunciado para asistir á la corrida y ésta no debía verificarse, suprimió el convoy y así lo anunció al público en un cartelito fijado junto á la taquilla.

Los viajeros, burlados en sus esperanzas, pusieron el grito en el cielo, alegando que la suspensión les causaba grandes perjuicios. La protesta revistió tal carácter que los agentes hicieron despejar la sala de la estación, pues los grupos dificultaban la salida de los pasajeros para otras poblaciones.

Un grupo numeroso fué al Gobierno civil á protestar de la decisión de la Compañía y á pedir que ésta fuera obligada á organizar el tren; en aquella dependencia se inhibieron de conocer en el asunto, aconsejando á los que se creyeran perjudicados á que expusieran sus quejas al gerente de la Compañía.

El Sr. Planás, á quien se presentó una comisión, se negó rotundamente á revocar la orden suspendiendo la salida del tren barato,

retirándose entonces los chasqueados viajeros».

Dice un colega barcelonés:

«Procedente de Tarragona llegó á esta capital el señor Arzobispo doctor D. Tomás Costa y Fernaguera, quien se propone pasar una temporada en Camprodón.

Nuestro particular amigo el diputado señor Cañellas ha denunciado á los tribunales al director de *El Correo de Tortosa* por la publicación de dos sueltos que el referido señor juzga injuriosos.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve la mañana.—Barómetro, 761'50. A las tres de la tarde.—Barómetro 761.

Termómetro: máxima 30.—Mínima 16'50.

Temperatura media, 23'25.—Viento S. E.

Esta noche celebrará el «Ateneo» el segundo de los bailes anunciados, esperando que, dada la animación que reinó en el celebrado anteayer, resultará también brillantísimo.

Escriben de Corbera á un colega, que, encontrando los vecinos á faltar desde hacía dos días á Valentín Rovira y presintiendo alguna desgracia, dieron conocimiento al Juzgado, y después de descerrajar la puerta de la casa en que vivía solo, le encontraron putrefacto en la cama, dictaminando los facultativos haber sido la defunción acaecida por muerte natural.

La población de Vandellos, cuyo número de vecinos es de 500, carece de médico-titular, cargo que está dotado con el haber anual de 1,500 pesetas.

Dada su importancia llamamos la atención de los señores médicos por si pudiera convenirles.

Esta noche á las diez tendrá lugar en los salones de la sociedad «Unión agrícola, industrial y propietaria» la acostumbrada reunión familiar que será amenizada por un selecto sexteto.

Circulan con profusión monedas falsas de á peseta con el busto de Alfonso XII, año 1878. Diferenciarse de las buenas en lo imperfecto del cord. nillo y en lo borroso de las letras «plus ultra» que hay en el uscudo.

Procedente de Cuba y desembarcado en Santander, llegó anteayer á Barcelona herido el soldado Manuel Ferrando, de Tortosa, quien ingresó en el Sanatorio de la Cruz Roja.

La Comisión provincial ha aplazado el despacho de los asuntos pendientes hasta el 30 del actual.

Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante, capitán y primer teniente, asignados al arma de infantería, desde 1.º de actual, á los jefes y oficiales y sus asimilados, en los casos y condiciones que determinan el art. 3.º transitorio del vigente reglamento de ascensos en tiempo de paz y el art. 6.º de la real orden de 10 de Julio de 1895 (D. O. núm. 151), son las siguientes: 30 de Marzo de 1882, para los tenientes coroneles; 30 de Abril de 1882, para los comandantes; 31 de Octubre de 1885, para los capitanes; 31 de Diciembre de 1888, para los primeros tenientes, y 13 de Febrero de 1895, para los segundos tenientes.

Los viticultores de nuestro término municipal que han visto este año escesivamente mermada la cosecha á causa de la pertinaz sequía que hemos sufrido, se lamentan de que se pudren en la cepa las escasas uvas que éstas ostentan, viendo por momentos desaparecer el reducido producto que contaban obtener de sus viñedos, para salvar el cual, no les queda otro medio que apresurar las operaciones de la vendimia, pues de lo contrario se esponen á que resulte completamente nula la actual cosecha de vino.

Segun el artículo 96 del reglamento para la ejecución de la ley de reemplazos, los mozos que hayan de ser comprendidos en el próximo alistamiento y traten de alegar como excepción la ausencia de su padre, deben solicitar del Ayuntamiento donde han de sortear, se les instruya el expediente para probar la ausencia de la persona que produzca la excepción.

Esta gracia ha de pedirse por lo menos seis meses antes de la fecha fijada para el alistamiento, con arreglo á la citada disposición.

Continúa en Ferrel causando desastrosos efectos la sequía. En la huerta se secan las hortalizas no se pueden regar los rastros

para ir preparando la tierra, y no se puede dar un paso por los caminos á causa del excesivo polvo que los cubre. Los molinos no pueden funcionar todavía por falta de agua en las acequias, y la harina que se consume tienen que traerla de Valencia.

Dicen de Benicarló que, á pesar de la sequía que se deja sentir y que perjudica en gran manera para la madurez de la uva, quedando también la algarroba muy delgada, ambas cosechas se presentan menos mal de lo que se creía, aunque de todos modos resultarán escasas, principalmente la de la algarrobas.

Dice el *Diario de Barcelona* de ayer:

«Hasta las doce menos cuarto de la mañana de ayer llovió copiosamente en esta ciudad y en todo el llano, habiendo habido momentos en que el agua caía espesísima. Después principió á clarear y á mediodía quedaba el cielo sereno. La temperatura experimentó un brusco descenso. Durante el aguacero cayeron cerca de Barcelona varias exhalaciones y una de ellas quitó la vida á un hombre, no habiéndose tenido noticia de la desgracia hasta las tres menos cuarto de la tarde. En dicha hora se presentó en las oficinas de la Comandancia de Marina el patron de una barca de pesca de esta inscripción, manifestando, sumamente afectado, que á las once y cuarto de la mañana, hallándose frente al Semáforo del Llobregat y á la sazón en que descargaba la tormenta, una chispa eléctrica les había matado instantáneamente un tripulante que estaba sentado al pié del palo, tronchando éste hasta su mitad. Añadió que á otro de los siete tripulantes le destrozó el chubasquero y la chaqueta y á otro le hizo girones la blusa y los calzoncillos, dejándolo en cenizas. El susto recibido por los tripulantes fué extraordinario, subiendo de punto al hacerse cargo del desgraciado fin que había tenido su compañero.

Desarbolada la embarcación, sus tripulantes tomaron el partido de regresar al remo á Barcelona, impidiéndolo la fuerza de la corriente. Entonces fué en su auxilio otra barca de pesca que había allí cerca, la cual les tomó á remolque para ganar la playa de Catelldefels, encontrándose entonces con que el viento de la deshecha turbonada lo dificultaba casi totalmente. En esta situación descubrieron el vapor «Velarde», que se dirigía al puerto, y acto seguido enarbolaron en un remo un trózo de vela á fin de llamar su atención, lo que consiguieron á los pocos instantes, pues así que el vapor los vió, se dirigió á ellos y viró á su alrededor á fin de parar la arrancada. Puestos al habla los tripulantes de la barca con los del vapor, estos últimos les largaron un cabo, trayéndole á remolque hasta la dársena.

El rayo cayó en el tope del palo, lo rajó segun ya hemos dicho hasta la mitad de su altura, luego corrió hacia proa, haciendo saltar muchas astillas, chisuscando los baos y causando otros desperfectos en la cocina y desapareció sin saberse por dónde. La barca pasó á amarrar á la boya de la Compañía Trasatlántica. Así que corrió la noticia por la Barceloneta, acudieron al muelle de la Capitania los trabajadores y los pescadores de la playa vecina en número crecidísimo. El marinero muerto era natural de Andalucía y al patron de la barca, Cayetano Oriol, se le conoce entre los pescadores por el mote de «Noy de Carlos V.» El cadáver del infeliz marinero fué trasladado anoche al cementerio del S. O.»

Mahomet Torres, ministro de Estado del Impero de Marruecos, ha ofrecido al gobierno español dar orden al bajá del campo de Alhucemas para que capture y castigue á los rifeños que se apoderaron de la barca italiana «Bismark» y para que sean puestos en libertad los tripulantes apresados por los moros.

## BOLETIN OFICIAL

Real orden del Ministerio de la Gobernación resolviendo que la comisión mixta de reclutamiento de Barcelona interprete con probidad la ley reformada de reemplazos vigente al aplicar lo dispuesto en el artículo 85 de la misma, sujetando á revisión ante ella á todos los mozos de reemplazos anteriores al de 1887 que disfrutaban de excepciones concedidas por los Ayuntamientos.

—La Secretaria del Consejo de Estado relaciona los pleitos incoados ante el Tribunal de lo contencioso administrativo.

—La Granja experimental de Barcelona anuncia que desde el día 1.º de Septiembre próximo hasta el 30 del mismo mes, quedará abierta la matrícula en las escuelas de peritos y capataces agrícolas.

—Los agentes ejecutivos por débitos á la

Hacienda de Figuerola, Santa Oliva y Alfara anuncian por edicto la venta en pública subasta de las fincas que relaciona, embargadas á deudores de la contribución.

—El Juzgado de primera instancia de Reus notifica la providencia adoptada en el juicio declarativo de mayor cuantía contra Magina Fontcuberta Riba.

—Circular del señor gobernador interesando la busca y captura de Cristóbal Lora y Mesa, fugado del depósito municipal de Aya-monte.

—La Tesorería de Hacienda fija los días, horas y locales en que por los recaudadores que cita se procederá al cobro de las contribuciones en los pueblos que relaciona.

—La Alcaldía de Roda de Bará anuncia la subasta para el arriendo á venta libre de las especies de consumos.

Y la de Rindecañas tiene expuesto al público el repartimiento de líquidos.

—El agente ejecutivo por débitos á la Hacienda de Ulldemolins, anuncia por edicto la venta en pública subasta de las fincas embargadas á deudores de la contribución.

—La Alcaldía de Figuerola anuncia la Secretaria vacante de dicho Ayuntamiento.

## NOTAS FESTIVAS

Eco del Observatorio Astronómico.

Una señora pregunta al director del establecimiento:

—¿Cree usted que hay habitantes en la luna?

—Señora—contesta gravemente el sabio—en la luna de miel hay siempre una mujer y un hombre.

Un pobre cesante decía días atrás:

—Antes comíamos el pan con el sudor del rostro.

—¿Y ahora no lo come usted lo mismo?

—No, señor; ahora no dispongo más que del condimento.

El progreso de la ciencia:

—Aquí le entrego á usted un ejemplar fotográfico de su cerebro. Me ha salido admirablemente.

—Pero si no veo aquí nada.

—Pues eso demuestra la bondad del experimento. ¡Como que tiene usted la cabeza vacía!

## ADIVINANZA

. A . A . A . A

Sustituir los puntos por letras consonantes hasta que resulte el nombre que se da á la mujer hija de cierto país.

Solución al triángulo anterior.

B A T E A

A T E A

T E A

E A

A

## SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—Santa Juana Francisca Fremiot, viuda.

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Joaquin padre de Ntra. Sra. y Timoteo y Filiberto, mártires.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Santa Maria, en el altar mayor de la Catedral.

ORACIÓN DE CUARENTA HORAS.

Continua en la iglesia de Santa Clara. Habrá exposición por la mañana de siete á diez, celebrándose las misas de costumbre, y por la tarde de cinco cuarto á ocho.

CULTOS DE HOY.

Catedral.—A las cinco de la tarde, ó sea después del rezo del coro, se cantará solemnemente la Salve, como es costumbre durante la Octava de la Asunción de Ntra. Sra.

San Magin.—Prosigue la Novena en la forma siguiente: Por la mañana, á las seis, se rezará el santo Rosario, luego habrá misa, leyéndose los misterios figurados en la misma, seguirán los ejercicios de la Novena, y á las siete volverá á celebrarse dicho santo sacrificio. Por la tarde, á las seis, se rezará el Rosario, luego los ejercicios de la Novena, terminando con los gozos.

Religiosos Descalzados.—A las seis y media de la tarde se cantará la Salve por la Rda. Comunidad.

CULTOS DE MAÑANA.

Catedral.—A las seis Rosario de la Aurora y misa en la capilla de Ntra. Sra. del Claustro. A las nueve y media oficio conventual. Por la tarde, como último día de la Octava de la Asunción de Ntra. Sra., después del rezo del coro será llevada en procesión la imagen de la Virgen á la capilla de Ntra. Sra. del Claustro, cantándose la Salve, y luego habrá los ejercicios dominicales de costumbre en la capilla del Smo. Sacramento, con exposición de S. D. M. y plática.

Sma. Trinidad.—A las nueve y media oficio parroquial.

San Francisco.—A las nueve y media misa parroquial y á las once misa rezada. Por la tarde, á las cinco, función de la V. O. T. de San Francisco, con manifiesto.

**San Juan Bautista.**—A las nueve y media misa con plática que hará el Rdo. Cura-párroco. Por la tarde, á las cinco, Rosario.

**Sagrado Corazón.**—A las nueve misa para los Congregantes de María Inmaculada y San Luis Gonzaga. Por la tarde, á las siete y cuarto, Rosario y ejercicios propios del día de San José.

**San Miguel.**—La Asociación teresiana celebrará á las siete y media misa de comunión general con plática preparatoria.

**Beatas de Santo Domingo.**—A las seis misa de Comunidad. Por la tarde, á las cinco, Rosario, meditación y rezo de la estación mayor.

**Religiosos descalzos.**—Habrán misas á las cinco, seis, siete y ocho, á las nueve y media se cantará el oficio conventual por la Comunidad, y á las diez y media se celebrará otra misa rezada.

**Santa Clara.**—A las ocho oficio cantado por la Comunidad.

**Dominicas de la Presentación.**—A las siete y á las diez misas rezadas. Por la tarde, á las cinco y media, exposición de S. D. M., Rosario y Trisagio rezados y canto de algún motete.

**Descalzas.**—A las ocho se cantará el oficio conventual por la Comunidad.

**San Lorenzo.**—A las once y media misa rezada.

**SECCION OFICIAL**

**INSTITUTO PROVINCIAL de segunda enseñanza**

La matrícula para el curso académico de 1897 á 98 quedará abierta en la secretaria de este establecimiento, desde el día 1.º al 30 de Septiembre inclusive.

Los que deseen inscribirse abonarán por cada asignatura ocho pesetas ochenta céntimos en papel de pagos al Estado y un sello móvil de diez céntimos y además dos pesetas cincuenta céntimos en metálico por derechos de inscripción.

En la conserjería del Instituto se les facilitarán las solicitudes impresas que necesiten.

Tarragona 20 de Agosto de 1897.—El secretario, Alejandro Marió.

**SERVICIO DE LA PLAZA PARA HOY**

Jefe de día, coronel de álbuera. Parada, Luchana. Paseo de enfermos, Albuera. Hospital y provisiones, primer capitán de Albuera. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

**SECCION COMERCIAL**

**Mercado de ayer**

**Vinos.**—Cotizamos á los precios siguiente: De Vilaseca, de 18 á 19 ptas. carga. De la Canonja, de 20 á 21. De Reus y comarca, de 21 á 23. Prioratos superiores de 29 á 30 pesetas carga. Bajo Priorato, de 23 á 24 pesetas carga. Montblanch y Urgel, de 16 á 17 pesetas carga.

**Vinos Blancos.**—A 7 reales el grado.

**Espíritu.**—Cotizamos: De vino destilado.—A 95 á 96 duros los 68 cortés, 33 grados, sin casco; refinado, á duros 16 la carga de 24 1/2 grados.

De orujo.—A 87 duros los 68 cortés y 35 grados; refinados á 14 3/4 duros la carga de 24 1/2 grados.

**Anisados.**—Cotizamos: Vino, de 19 1/2 á 64 duros los 480 litros. Idem de 17 1/2 á 54 duros los id. id. Orujo de 19 1/2 á 57 los id. id. Idem de 17 1/2 á 47 id. id.

**Holandas.**—A 12 duros la carga.

**Mistelas.**—A los precios siguientes: Blancas de 38 á 41 pesetas, de 8 á 10 grados licor y 14 á 15 fuerza. Negras de 40 á 45 pesetas.

**Aceites.**—Cotizamos: Finos del Campo, de 17 1/2 á 18 reales; clase corriente, de 16 á 16 1/2. De Urgel, de 17 á 17 1/2 reales cuartán. De Arrieria, de 16 á 16 1/2.

**Petróleo.**—Se cotiza á los precios siguientes sin derechos de consumos: En cajas á 21.50 pesetas, caja de dos latas. En bidones á 35 pesetas hectólitro, sin envase. Gasolina, á 21.50 pesetas, caja de dos latas.

**Arroces.**—Cotizamos: Bombita: El cepillado, 16 reales; núm. 0, 16 1/2; núm. 1, 17; núm. 2, 17 1/2; núm. 3, 18; núm. 9, á 19 reales arroba.

Almonquili. Núm. 0, 15 1/2 reales; núm. 1, 16 1/2; núm. 2, 17 1/4; núm. 3, 17, y núm. 9, 19 reales arroba.

**Azúcares.**—Granillos, 43 reales; blanquillos, 36; terciados, 35; quebrados, 33 á 34; molidos, 32 á 33; cortadillos primera, 48 arroba; id. segunda, 46.

**Trigos.**—Cotizamos: el Berdianska de 79 á 80 reales los 85 kilos; Marianópolis, de 76 á 78; Taganrog, de 78 á 79; del país, de 16 á 18 pesetas cuartera, según mérito.

**Bacalao.**—Se detalla el fresco á 34 pesetas los 40 kilos el 1.º y 33 el buen mezclado.

**Sardinias.**—Se ceden tamaños crecidos de 12 á 13 pesetas millar, medianos 6 á 7.

**Cafés.**—Manila, 25 duros los 41.60 kilos; Puerto-Rico, Hacienda escogida, 30 y Puebla á 27.

**Avellana.**—De 23.50 á 24.50 pesetas seco.

**Almendra.**—De 28 á 29 ptas. sacco de 50.400 kilos; id. Esperanza, de 12 á 13 duros quintal; id. común, de 11 á 11 1/2 duros quintal.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO**

**EMBARCACIONES LLEGADAS AYER**

Vapor español «Donata», de 580 ts., de Glasgow y Barcelona, con carbón, su agente D. Modesto Fenech.

Vapor español «Cabo Trafalgar», de 1.213 ts., de Bilbao y Barcelona, con tránsito, consignado á D. Mariano Peres.

Polacra goleta francesa «Jeune Lucienne», de 63 ts., de Port-Vendres, con bocoyes vacíos, su agente D. Antonio Mariné.

Vapor «Cervantes», de 412 ts., de Valencia, con arroz, alcohol y otros efectos, su agente don José M.ª Ricomá.

**SALIDAS**

Bergantin goleta «Eugenia», para Valencia, con tránsito.

Vapor «Cabo Trafalgar», para Marsella, con tránsito.

Laud «Buenaventura», para isla Cristina, con efectos.

Vapor «Donata», para Valencia, con tránsito.

**BOLSA DE MADRID**

	Madrid 20, 3:25 t.
4 por 100 interior	64'55
4 por 100 idem fin de mes.	64'52
4 por 100 exterior.	80'75
4 por 100 amortizable.	79'00
Aduanas.	96'40
Cubas de 1886.	96'35
Cubas de 1890.	80'00
Filipinas.	95'80
Banco de España.	410'00
Tabacalera.	214'00
Cambios de París.	31'05
— Londres.	33'00
4 por 100 exterior.	62'06

**VARIEDADES**

**LA AFICIÓN A LAS CHUCHERIAS**

Días pasados entré en el palacio Drouot, cuyas salas no estaban muy llenas de gente, debido á que pasó ya la ocasión de las grandes ventas.

Uno de los mejores peritos que encontré allí (si no se le encontrara en el palacio Drouot ¿dónde se le encontraría?) decíame que las ventas jamás habían sido tan buenas como este año.

La afición á las chucherías cada día se desarrolla más en París y también en otras partes. Detrás de todo hombre, medianamente aposentado, existe el coleccionador más ó menos entendido.

¿Qué se han hecho los tiempos en que el experto Pablo Mauricio iba á casa de un ropavejero y pagaba un franco por objetos de la China, que hoy valen mil francos?

Actualmente la chuchería auténtica no tiene precio; más hay una circunstancia verdaderamente extraordinaria (la cual prueba que los comerciantes tienen un angel protector) y es que cuanto más escasea, más abunda.

Existen varias clases de coleccionadores: los coleccionadores universales, si así puede decirse, esto es, los que todo lo coleccionan sin preferencia determinada; y los especialistas. Entre los últimos los hay que no retroceden ante ninguna excentricidad. Tengo un amigo que coleccionó calaveras... artísticas, por supuesto; las tiene de oro, de marfil y de bronce; Nestor Roqueplain coleccionaba calentadores, que se vendieron muy caros cuando murió; Javier Aubryet coleccionaba... (¿cómo decirlo?) vasos de noche y pretendía poseer el que había pertenecido á Vercingetorix.

Yo tuve y aun tengo (como todo el mundo) verdadera pasión por las chucherías.

Esta se me desarrolló el día en que del cuarto piso que habitaba, me bajé á un tercero.

La habitación era muy capaz y tenía mejor vista, de manera que habiéndome visitado en la nueva casa en amigo mío, coleccionador furibundo, me dijo:

—Ahora que estas mejor aposentado, es necesario que tengas chucherías y aparadores donde colocarlas.

—¿Lo crees así?

—De otro modo no valía la pena de cambiarse.

Comprendí la razón y resolví tener chucherías y aparadores.

¡Estos no era; difícil encontrarlos, pero las chucherías!

Quise instruirme en el ramo y comencé á estudiar los libros especiales; ellos me enseñaron las señales por medio de las cuales se distingue la Sajonia antigua de la moderna; las que demuestran la autenticidad de las lozas de Holanda, de Ruan y de Nevers, y no contento aun, leí de cabo á rabo la historia de la fabricación de la porcelana del Estremo-Oriente, etc. Cuando me creí bien penetrado

y entendido de la materia, fuíme con la cabeza erguida á casa de los comerciantes y señalando negligentemente una taza, les dije:

—¿Cuánto quieren Vdes. por ese Sèvres?

—No es Sèvres, me respondía cortemente el dueño; es porcelana de Marsella.

—¡Realmente la forma me había engañado! ¿Y cuánto pide V. por este plato de Bernardo Palyssy?

—¡No es loza de Bernardo Palissy, es porcelana japonesa!

Viendo que mi educación era todavía algo incompleta, se me ocurrió ir al palacio Drouot y allí, situándome detrás de los compradores que especulan con eso, y fingiéndome distraído escuchar lo que decían entre sí cuando les presentaban algún objeto.

—¡No es antiguo!

—¡Una imitación!

O bien:

—¡Bonito!

—¡Raro!

—¡Muy caro se venderá!

Cuando esto acontecía, ocurriárame el siguiente razonamiento, que prueba que hay en cada zarzuelista un economista político, y me decía:

Si voy á la tienda de cualquiera de ellos, á comprar la chuchería en cuestión, me la venderá un 20 ó un 25 por ciento más cara de lo que les cuesta, y aquí, pagándola un 10 ó un 15 por 100 más de lo que vale, la obtengo y hago un buen negocio!

Y firme en mi idea, pujaba la chuchería. Los comerciantes, peritos en la materia, acabaron por conocerme, dejábanme subir y de este modo me hicieron pagar los objetos doble ó triple de su valor!

Por lo demás, casi todos procuraban serme agradables y al terminar las sesiones me llenaban los bolsillos de tarjetas; unos me invitaban á visitar sus almacenes y otros me pedían permiso para traerme las chucherías á domicilio.

¿Nadie sabe lo que es esto!

Por lo que á mi toca, puedo asegurarles que todas las mañanas venian aquéllos en procesión á traerme artículos extraordinarios.

La cosa se hizo en extremo molesta y entonces recurrí á una treta para deshacerme de ellos. A este fin les dije:

—Lo único que deseo comprar ahora, es un objeto muy raro, que me han asegurado existe aunque no sé dónde.

—¿Es?

—La culata del arcabuz con que Carlos IX disparó contra su pueblo.

—Bueno, buscaré, me decían.

—Eso es y no vuelva hasta que encuentre, puesto que es la única curiosidad que actualmente deseo.

A todos, sin excepción, les dije lo mismo y esperé, satisfecho de mi travesura.

Ocho días despues, tenía en mi casa catorce culatas del arcabuz con que Carlos IX había hecho contra sus súbditos.

Júzguese de mi asombro, muy natural, á fe mía; mas cuando se la demostré á uno de los mercaderes, estè me respondió:

—¡Qué quiere V.! Carlos IX disparó todo el día contra su pueblo y nada tiene de extraño que cambiara varias veces de arma!

Una bonita colección que no ha costado cara es la que hizo un ex-actor del antiguo bulevar del Templo llamado Surville, á quien mis contemporáneos quizá recordarán.

Surville era un buen hombre que representaba los papeles de traidor y de barba en la Gaitá. El es quien en el famoso *Correo de Lión* representaba al juez Daudenton y señalando al infornado Lesurques, decía con aquella voz grave y convencida que los hermanos Lionnet imitaron mucho tiempo:

—«Este hombre es un monstruo, ó un mártir!»

Surville había nacido con verdadera afición á la pintura y tenía buen gusto y olfato artístico.

Ahora bien, vivía no sé en qué barrio, donde tenía por vecino á un pintor anciano que no soltaba los pinceles desde la mañana hasta la noche. Surville animaba mucho al artista, que sin embargo no vendía ninguno de sus productos, pero tenía felizmente una fortuita que hacia no necesitarse de sus lienzos para vivir; de manera que deseando recompensar á su amigo por sus bondadosas frases, le regalaba casi todo lo que hacia.

Cuando Surville tuvo llena la casa de obras hechas por el anciano pintor, se le ocurrió abrir un almacén y ponerse á vender sus cuadros, que se obstinaba en considerar notables.

El artista le animó á su vez para que realizara la idea concebida y le prometió proporcionarle cuantos los quisiera ó vendiese.

Surville, honradamente, le ofreció pagárselos, aunque no caros, supuesto que el anciano no tenía clientes.

Durante algún tiempo la venta fué mediana, pero un día la moda se mezcló en el asunto y desde entonces creyeron descubrir talento en el anciano pintor, acabaron por reconocerle mucho, se arrebataron sus lienzos y resultó que en recompensa de su olfato (y fué muy justo) Surville era quien tenía las mejores obras de su vecino, el anciano Corot.

De este modo hizo fortuna el Daubenton del *Correo de Lión*, lo cual prueba que el teatro conduce á todo... con tal que se tenga otra vocación.

Ernesto Blum.

**TELEGRAMAS**

Madrid 20, 9 m.

El coresponsal de *Imparcial* dice que, aun cuando no tiene más datos sobre el particular que una conversación con el mismo general Azcárraga, cree que éste será confirmado en sus poderes como presidente del Consejo; y en cambio, el coresponsal de *El Liberal* afirma que está abandonada por completo la idea de una crisis parcial y que el cambio de política será radical, relacionándolo con la pronta reunión de las Córtes.

De manera que ambos coresponsales, despues de hablar con el general Azcárraga, dice cada uno cosa diferente y aún opuesta.

\*\*

Madrid 20, 10:25 m.

En el sorteo de la Lotería nacional efectuado hoy, han resultado premiados los siguientes números:

Primer premio: número 3, Madrid.  
Segundo premio: número 13,123, Oviedo.  
Tercer premio: número 3,889, Madrid.  
Han resultado premiados con 4,000 pesetas los números 4,646, 3,069, 13,303, 5,703, 13,635 y 13,372.

\*\*

Madrid 20, 11:40 m.

El nuevo representante de los Estados Unidos en Madrid, M. Woodford, se halla encargado por su Gobierno de conocer el grado de neutralidad que guardarían las Potencias europeas en caso de una guerra entre los yankees y España. Parece que el ministro americano, por falta de táctica y por otras causas, no ha sido muy afortunado en sus averiguaciones.

El jefe del Gobierno inglés, Mr. Salisbury, no ha dejado traslucir en lo más mínimo sus intenciones.

El ministro de Negocios extranjeros de Francia, M. Hanotaux, ha reusado terminantemente entablar discusión acerca de este asunto.

La opinión de Alemania la ha sabido Mr. Woodford por mediación del embajador yankee en Berlín Mr. White que ha venido á París expresamente con este objeto.

Se ignora lo que piensa el Gobierno alemán; solo se sabe que Mr. White ha aconsejado á Mr. Woodford, que persista en su actitud de moderación con respecto á España.

\*\*

Madrid 20, 1:15 t.

Telegrafían de Glasgow que en una fábrica de refinación de petróleo ha ocurrido un terrible incendio, al que dieron incremento considerable unos 10.000 hectólitros que de dicho combustible había allí almacenados.

Ha habido algunos muertos y numerosos heridos, bastantes de gravedad.

\*\*

Madrid 20, 2:35 t.

Han comenzado en París las sesiones del proceso instruido á causa del terrible incendio del Bazar de la Caridad.

Parece confirmarse que el origen del siniestro se debió, como se ha dicho, á la luz del cinematógrafo.

En su consecuencia resultan procesados dos empleados del mismo y el barón de Makau, á quienes se les acusa de imprudencia temeraria.

\*\*

Madrid 20, 3:15 t.

Se ha cumplido sin incidente la ejecución de Vergara.

S. M. la Reina ha otorgado sus poderes al general Azcárraga para que continúe desempeñando con carácter definitivo la presidencia del Gobierno tal como éste se halla constituido actualmente.

IMPRESA DE LA OPINION

**JEREZ TÓNICO ESPECIAL para enfermos**

de la marca C. Serrano y C.ª, de Jerez de la Frontera. Venta exclusiva en Tarragona, farmacia del licenciado D. Francisco Casas.

# ANUNCIOS

## El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

Para Resfriados, Toses, Bronquitis, Mal de Garganta, Romadizo y Tisis incipiente no hay remedio que se aproxime al Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Calma la inflamación de la garganta, destruye las mucosidades irritantes, suaviza la tos y predispone al descanso. Como medicina casera para casos fortuitos y para el alivio y curación del garrotillo, tos ferina, mal de garganta y todos los desarreglos pulmonales á que están expuestos los jóvenes, es de un valor terapéutico inapreciable.

## El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.  
**LAS PÍLDORAS DEL DR. AYER SON PURGANTES.**

## PURGARSE

CON LAS PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Es la manera de mantener el cuerpo limpio de males humores y libre de enfermedades.

La superioridad reconocida de estas benéficas PÍLDORAS sobre todos los demás purgantes depurativos, débese á la suavidad con que obran, sin causar dolor ni irritación, se puede tomar cada hora y su uso no exige privación alguna.

Compuesta exclusivamente de vegetales, son inofensivas y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el mas eficaz remedio para todas las enfermedades, nerviosas y sanguíneas: en especial del corazón, del estómago, histéricas, gola, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, Barcelona.—Consulta de 11 á 1, ó por escrito.—Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América: En Tarragona: farmacia de..... En Reus: farmacia de Demestre.

# LA OPINION

DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL CONSERVADOR

DE LA PROVINCIA

**ADMINISTRACIÓN: Calle de San Francisco, número 14**

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.**—Este periódico se publica todos los días, excepto los lunes. Los siguientes á festivos, medio número. En caso necesario se publicará suplemento.

En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 trimestre.—En los demás puntos 6 pesetas trimestre.—Ultramar 10 pesetas—Extranjero 15 pesetas.—Un número suelto 10 céntimos.—Pago adelantado.

Remitidos y anuncios, á precios convencionales.

La imprenta de LA OPINION, montada con todos los adelantos modernos, puede competir con las del país y extranjero por la rapidéz, esmero y economía en cuantas impresiones se le encarguen.

Secciones especiales para la impresión de OBRAS, REVISTAS y PERIODICOS.

Documentación para el comercio con tinta comunicativa. Membretes, Sobres, Etiquetas engomadas, Facturas, Letras de cambio, Recibos, Memorandums, Besa-la-manos, Libros de contabilidad, etc., etc.

Especialidad en impresiones de lujo y fantasía á una y varias tintas. Invitaciones, Diplomas, Títulos de socio, Anuncios. Programas, Carteles, Recibos, Catálogos y Reglamentos.

TARJETAS DE VISITA Y ESQUELAS DE DEFUNCIÓN Á LOS QUINCE MINUTOS

SOBRES TIMBRADOS, DESDE 5 PESETAS MILLAR (SEGÚN PEDIDO), SE SIRVEN AL MOMENTO

En esta imprenta se espendeden Libretas de inquilinato. Hojas de alta y baja de la contribución industrial, Papeletas entrada y salida de consumos, Notas de descarga de buques.

**GRAN SURTIDO DE RECORDATORIOS FÚNEBRES, CON PRECIOSOS EMBLEMAS RELIGIOSOS**